

Por qué "El Chapo" es enviado de nuevo a El Altiplano, el penal del que ya logró escapar



Univision.com *publicado:* ene 09, 2016 12:11 AM

Por Sandra E. Mendoza Ortiz, desde México [@smendoza_news](#)

["El Chapo"](#) volvió a dormir en El Altiplano, la cárcel cuya seguridad vulneró para escapar en julio pasado a través de un túnel que conectaba la zona de ducha con una vivienda en construcción.

"Guzmán Loera será trasladado nuevamente al centro Federal de Readaptación Social número 1 del Altiplano", fueron las palabras de la fiscal mexicana Arely Gómez la noche del viernes en una esperada rueda de prensa en la que por fin los medios de comunicación y la opinión pública volvieron a ver el rostro del que ha sido el narcotraficante mexicano más buscado de todos los tiempos.

El Chapo pasa la noche en el penal de El Altiplano

¡Compártelo!

Por qué otra vez a El Altiplano

Con capacidad para 724 internos, esta prisión está considerada como una de las más seguras del mundo, pero "El Chapo" ya demostró que incluso todas las medidas de seguridad podían ser burladas.

Ni el circuito cerrado de televisión o las torres de vigilancia, tampoco los alambres de púas, los módulos de seguridad con más de un metro de grosor, o los detectores de metal, drogas y explosivos fueron un impedimento para que el líder del cartel de Sinaloa pudiera volver a la libertad.

De hecho, la verdad es que la fuga de "El Chapo" hizo que el mundo supiera la realidad del penal: muchos controles de seguridad fallaban o estaban descompuestos, los sensores de movimiento en los alrededores no servía y el sistema de vigilancia era obsoleto.

Oficialmente **el gobierno mexicano no ha informado si ya se han arreglado los sistemas que no servían.**

Entonces, ¿por qué vuelven a enviarlo a la misma prisión?

"Creo que hay que ver **dos posibles razones**", dice Salazar Slack, funcionaria del Departamento de Defensa de Estados Unidos durante 1998. "Primero podría haber **una razón jurídica** que tiene que ver con los amparos que podrían poner los abogados de El Chapo si es que no lo regresaran a la prisión de la que él se escapó, a donde él estaba.

"La otra podría ser la misma óptica política del gobierno de decir 'se nos fue de esa prisión y ahora no lo va a volver a hacer', **como una revancha**. Quizá fue una decisión muy inteligente, muy audaz por parte del gobierno de México, o a lo mejor fue un gran error, es algo que todavía no sabemos", enfatizó.

Los túneles, clave en la estrategia de "El Chapo"

¡Compártelo!

René Alejandro Jiménez Ornelas, experto en sociodemografía de la violencia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), coincide con ella: "**No es tan sencillo tomar la decisión de extraditarlo, y no es tan sencillo mandarlo a otra prisión porque todas son muy vulnerables**. En algunos casos están gobernadas, dirigidas por los delincuentes, y eso lo hemos visto ya".

La prisión de Almoloya se construyó entre 1988 y 1990; un año más tarde comenzaron a llegar los primeros reclusos. Se encuentra en el municipio de Almoloya de Juárez del céntrico Estado de México. **Hasta que Guzmán Loera cruzó a la libertad por un túnel subterráneo, [nadie había podido fugarse de ella](#)**.

¿Qué pasó con el túnel?

De ese túnel hasta hoy día nada se sabe. El Órgano Administrativo Desconcentrado Prevención y Readaptación Social, encargado de las prisiones, no ofrece ninguna información sobre el estado actual del pasaje.

"Toda esa información es reservada por parte de PGR (Procuraduría General de la República, fiscalía). Nosotros no podemos dar información al respecto", dijo a Univision Noticias José Ramón Salinas, director de Comunicación Social de la CNS.

"Tiene que ser con la CNS. Ya todos los datos los tienen que dar a conocer ellos. Cualquier cosa que se

genere al respecto sobre este tema, por menor que sea, con todo gusto se las damos a conocer", respondió por su parte Rocío Torres, de la sala de prensa de la PGR.

En entrevista telefónica con Univision Noticias, la especialista en derecho internacional y seguridad nacional Ana María Salazar Slack señala que **"sobre el túnel no han dicho nada**. De hecho yo creo que lo más interesante de lo que sucedió ayer es **la falta de información que hay sobre muchísimas cosas**. El estatus jurídico de la petición de extradición, por qué lo regresan a El Altiplano, qué modificaciones se han hecho a esta cárcel y cuáles cambios de procedimiento se han hecho para asegurarse de que esto no pueda volver a suceder".

"De que el túnel fue hecho es una realidad. **Si 'El Chapo' lo utilizó o no es de esas preguntas que uno se sigue haciendo**. Si lo taparon, ¿por qué no lo dicen? O si están estudiando la ingeniería que utilizó la gente de 'El Chapo' o cualquier otra cosa, ¿por qué no empezamos a hablar con transparencia en lugar de tratar solo de crear la idea de transparencia?", declara por su parte Jiménez Ornelas.

El vídeo no está autorizado en su ubicación



Recorrido completo del túnel por el que escapó El Chapo

¡Compártelo!

LEA TAMBIÉN: [México exhibe a "El Chapo" tras su captura](#)

Después de la fuga de "El Chapo", medios de comunicación dieron cuenta de que las autoridades **reforzaron el suelo de las celdas del área de Tratamientos Especiales**, colocando un cuadrículado de varillas de acero de tres cuartas partes de pulgada en tres niveles traslapados y que se cruzan cada diez centímetros. Esta área cuenta con **20 celdas** para albergar a los delincuentes considerados como los más peligrosos. Fue de la celda número 20 de la que Guzmán Loera se evadió.

Sin embargo, "la verdad es que se supone que ese suelo de metal ya estaba. Se suponía que **las especificaciones que tenía esta cárcel permitían al gobierno decir que era una de las más seguras no solo de México, sino del mundo**. Hay que decirlo, el problema tal vez no haya sido la estructura física sino los procedimientos. El error más que de la cárcel ha sido humano. Las cárceles

más seguras del mundo dejan de serlo con personas que actúan por negligencia o colusión", añadió la experta.

Los presuntos responsables

"El gobierno de Peña Nieto tendría que empezar por decirnos quiénes fueron los causantes de la segunda fuga de 'El Chapo' para que la gente empiece a legitimar a las autoridades de todos los niveles de gobierno en México", destaca Jiménez Ornelas.

Esa fuga casi de película dejó tras las rejas a [más de una docena de servidores públicos](#), que se considera tuvieron algún grado de participación, incluso por omisiones.

Se trata de Celina Oseguera Parra, excoordinadora general de penales federales; Valentín Cárdenas Lerma, exdirector del Penal Federal del Altiplano; Leonor García García, exdirectora jurídica del penal del Altiplano; el sargento segundo de artillería Roberto Cruz Bernal, supervisor del Cuerpo de Seguridad de la misma prisión; y Jaime Galindo Hernández, jefe de Departamento de la División de Vigilancia de la Policía Federal.

También de los miembros del Centro de Monitoreo Técnico de la Policía Federal Miguel Ángel Flores Mirafuentes, Agustín Jiménez Molina, Herminio González Albarrán, Erick Sorcia Martínez, Arturo Hernández Hernández, Miguel Ángel Cortés Carrillo, Reyes Amyr Mora Carrillo y Oswaldo Gastón Vieytia Rodríguez.

Oseguera Parra, la que ocupara el mayor rango en el servicio público entre todos los detenidos, había sido objeto desde antes de críticas por presuntamente dar beneficios a algunos reclusos. El nombre del actual director de la prisión no se ha revelado. José Ramón Salinas indica que es muy probable que todavía se encuentre alguien de forma interina.

Con información de la periodista Jéssica Zermeño desde El Altiplano.

2054